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岁月悠悠

■周彭庚 文

多年前因为“自留地”而险些
被划为不入正册的“地主”之事，
今日想来虽可笑，但也有值得记
取教训之处。

插 队 后 ，生 产 队 分 给 我 一 块
“自留地”，长点儿蔬菜。为了有
菜吃，我全身心地投入，松土，撒
种，浇水，施肥，拔草，捉虫，一着
不落，地小却四季常青，虽说不能
源源不断，但白菜、菠菜、韭菜、茄
子轮番长大，隔三差五地就能剥
几片叶子，摘一捧豆角，割一刀韭
菜，挖一个萝卜，一饱口福。菜嫩
无须油多，味鲜不必调料，碧绿水
灵得让人胃口大开。种菜，真有
不少乐趣。

秉着“坚持数年，必有好处”
的 信 念 ，我 扎 根 大 地 ，日 晒 雨
淋 ，辛 勤 劳 作 ，终 得 认 可 ，被 贫
下 中 农 推 荐 到 学 校 代 课 。 学 校
离 住 处 有 十 多 里 ，加 之 要 求“ 食
宿 在 校 ”，不 能 天 天 回 来 ，我 这
块 不 大 的 菜 地 疏 于 管 理 ，渐 趋
萧 条 荒 芜 。 一 天 ，一 个 邻 居 赶
到 学 校 ，跟 我 商 量 ，我 那 块 菜
地 让 他 打 理 ，收 成 五 五 对 开 。
我 一 听 ，不 假 思 索 ，立 马 答 应
—— 这 是 土 地 不 荒 、他 出 劳 动
有 回 报 、我 出 土 地 有 收 获 的 一
举 三 得 ，双 赢 的 好 事 嘛 。 每 次
回 生 产 队 ，看 着 又 恢 复 生 气 的
菜 地 ，虽 然 种 植 的 品 种 单 调 了 ，
不 似 我 打 理 时 那 样 色 彩 斑 斓 ，
绿 意 盎 然 ，但 我 还 是 很 为 自 己
的“英明决策”高兴。

我 们 合 作 的 第 一 茬 收 成 是
“大头菜”。它外形像萝卜，但要
大 得 多 ，可 用 来 腌 制 酱 菜 ，亦 可
烧 饭 做 菜 ，主 要 用 途 是 作 猪 饲
料。收获那天，我喜滋滋地将我
得的大头菜卖给了另一邻居，拿
到 4 元钱，开心得不得了。我代
课一个月才不过 21 元，现在没流
一 滴 汗 ，没 动 一 根 手 指 ，就 有 4
元钱，这事能干呐。谁知第二天
清晨，跟我合作的邻居就匆匆赶
到 学 校 ，把 我 拉 到 一 旁 ，告 诉 我
一个惊天消息：小队会计昨晚找
了他。别看会计小学没毕业，但
脑瓜灵，嘴会说，看问题深刻，他
对邻居分析说，大头菜是邻居种
的，我没劳动，仅凭土地是我的，

就分了一半，这是可耻的剥削行
为，跟过去的“地主”是同样的性
质 。 他 不 能 让 这 种“ 剥 削 行 为 ”
死灰复燃。他要汇报大队，要组
织 人 员 进 行 批 判 。 邻 居 还 在 絮
絮 叨 叨 ，我 已 手 脚 冰 凉 头 发 胀 ，
耳 鸣 眼 花 冒 冷 汗 。 想 想 会 计 的
话 是 有 道 理 啊 ！ 我 完 完 全 全 是
不 劳 而 获 ，当 初 怎 么 脑 子 一 发
热 ，就 做 了 这 么 傻 的 事 呢 ！ 不
过 ，虽 然 着 急 ，懊 恼 ，后 悔 ，但 脑
子 还 算 清 醒 ，飞 快 地 想 出 了 对
策。我课也顾不得上了，匆忙请
了 假 ，赶 回 生 产 队 ，把 那 4 块 钱
退还给了买主，并从他家里要回
一担大头菜，哼哧哼哧挑着送到
队 里 的 养 猪 场 。 一 番 当 机 立 断
的 处 理 ，突 来 的 横 祸 总 算 平 息 ，
但并未彻底消除。

1977 年末，恢复高考，我通过
了预选考试，进入复试，在组织政
审材料时，两个材料员到我们生
产队召开座谈会，会计又提出“自
留地出租，收取地租”的事情。幸
好这两人是公社的小学老师，都
与我有点头之交，而且对此“剥削
行为”也拿捏不准，故而他们极力
扭转座谈会的风向，没有把会计
所提之事写入材料。否则，会是
什么后果，我后半生怎么走，真无
法预料了。

接到录取通知书，告别生产队
的那天，会计也来送行，他溢满笑
意的脸，紧拉着我的手，“你为我
们生产队争了光”，我体会到他的
真诚。在这离别时刻，豁然开朗，
把准备好的，对贫下中农再教育
近十年表示感谢的烟、糖、水果，
给了他双份。

这件事一直铭刻在我脑海里，
它时刻警醒我，为人在世，应该不
为眼前的蝇头小利所惑，不为花
言巧语所诱，不为天降馅饼而折
腰，不为地现钱包而曲膝，不为心
浮气躁而不可一世，不为固执己
见而暴跳如雷，不为身世高贵而
颐指气使，不为任意妄为而文过
饰非，时时、处处都该严于律己、
谨言慎行。

“自留地”风波
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■陈茂生 文

饭后洗碗，稀里哗啦“战尤酣”，
听电视新闻播报“138地块居民开始
搬场了”，没当回事；但听到“岳州路”
三个字便急忙把满是泡沫的双手在
围兜上抹了抹，坐到电视机前。透过
欢天喜地的人群，看到有点熟悉的过
家楼，老旧的石库门……终于搬了，
住那的熟人不知会搬哪去呢？

和岳州路的关系源于半个世纪
前。盼星星盼月亮终于接到巴掌大
的一张粉红通知单：随着社会主义建
设的需要，你被分配到上海第一铜带
厂工作……厂址：岳州路311号。

岳州，那是湖南岳阳的古地名，
按捺不住激动与同学去打探了一
番。从天水路到岳州路并不远，步行
20分钟左右；找到“岳州路311号”门
牌时，却是个狭窄弄堂，还是同学眼
尖，在弄堂口一整排马桶后面看到一
块脏兮兮的工厂招牌。

马路对面是典型的上海弄堂风格
建筑，在一片二层楼石库门里，男女老
少进进出出。相较于毗邻的虹镇老街
连片棚户，这里条件显得好一些。从

此20年时间里除去三年半读书学习，
保守算算在这条马路上来去了16年。

翻翻历史档案，早年岳州路还有
声扬小学、耶稣堂，酱园米号药店衣
铺……麻雀虽小，五脏俱全。再往
前，1937年“八一三”淞沪抗战爆发，8
月19日我军从闸北、虹口向杨树浦、
汇山码头攻击；下午5时前，“国民革
命军第87师左翼前锋突入杨树浦租
界至岳州路附近。”这里想必炮火连
天。这次138地块里的同庆里、天厚
里、永兴里、安乐里……即便是后来
所造，迄今也80余年了。

上世纪九十年代开始，产业结构
调整，昔日岳州路上铜带厂、胶带厂、
毛毯厂那些终日轰隆隆的厂房，好像
转眼间就变成了高档住宅。

曾有一次故地重游，小区门卫严
格，没能进入实地凭吊那些逝去的青
葱岁月；但站在熟悉的“裕大”烟纸店
前，依然信心十足地指着马路斜对过
位置道“那面就是311号厂门口的位
置”；更开心的是那个邮箱还在，想起
曾有个青工嫌恋爱对象“不大方”，写
了封“绝交信”投入里面，但想想又后
悔了，便在边上苦苦守候，等邮局来

开箱，就要在一堆信里取走刚扔进去
的信。但人家说，不行，怎么证明这
封信是你的？小青年急眼了，一把撕
开信封把信纸给人家，大声复述了一
遍，然后问：“讲得对吗？”引得围观人
群哄堂大笑。

当初厂里不少职工就居住在这
几条弄堂里。轧机出问题了，只要叫
一下住在附近的“大法师”，片刻赶
到，三下五除二解决问题；家中有人
生病或要搬啥东西，正在上班的也立
马现身，还会顺便带来几个人手；人
脉广的还叫上卡车司机，一部“专车”
已经停在弄堂口了。那时没有卫生
设备没有煤气更没有空调，每到夏
天，弄堂里、岳州路上乌泱泱一片乘
凉的人，正上班的碰到纳凉的“赤膊
兄弟”，就在边上聊聊天啃块西瓜，或
者在门房间天南地北地胡侃一通，然
后蒙头蒙脑溜到浴室洗把澡，顺便带
桶“冰冻酸梅汤”回家，说睦邻友好水
乳交融，一点不为过。

秀英、富英、志平、家俊、小妹……
回忆起在那居住的熟人，一个个鲜活
的面孔从记忆深处走来。但当年没这
么亲切，有拍过桌子骂过人的，有撸袖
子拉领口打架的，也有闷声不响但也
无甚作为的；其实都是巴巴结结“过日
脚”的兄弟姐妹。如今想起那些年那
些月那些事，竟是那般栩栩如生，仿佛
挥了挥手，三十多年就过去了。

世纪广场（浦东） ■陈明松

岳州路上那些事
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■周建 文

“宁要浦西一张床，不要浦东
一间房。”这句曾经风靡上海多年、
让人耳熟能详的谚语，生动形象地
刻画出浦东开发前与上海市区存
在着的不可逾越的鸿沟。

我与徐兄是无话不谈的知己，
当年徐兄一家 5 口蜗居在市中心 10
来平方的斗室，真可谓螺蛳壳里做
道场。晚上睡觉打地铺，中间拉上
布帘遮挡。走廊里支个煤球炉烧
饭、烧菜，多户共用一间厕所。条
件虽艰苦，但交通、就学、购物、就
医等非常方便。手持市区户口本，
身居闹市，有着独特的优越感。日
子过得心安理得、无忧无虑。

岁月如梭，徐兄的哥哥已过而
立之年，谈婚论嫁，水到渠成，却苦
于无房，一愁莫展。其父母更是愁
肠百结，瞻前顾后，举棋不定。终
一日忍痛割爱，破釜沉舟，以牺牲

住房地段为代价，换取较大的住房
面积，告别繁华喧嚣、车水马龙的
闹市中心，迁居荒僻幽静、人流稀
少的浦东乡镇。街坊邻居知晓后
议论纷纷，为之扼腕叹息，表示不
可思议。

那天，我去徐兄新搬迁的浦东
家中，乘了 4 辆公交车，仅单程就花
了 3 个多小时，下车后是一望无垠
的 农 田 ，闻 着 芳 草 气 息 的 泥 土 味
儿，行走在坑坑洼洼泥泞的乡间小
路。联想起有一首民谣这样唱道：

“黄浦江边有个烂泥渡，烂泥路边
有个烂泥渡镇，行人路过，没有好
衣裤。”

行走许久才到徐兄家中，屋内
入乡随俗融入了乡土气息。面积
确实增加了，哥哥的婚房也有了着
落，但居住在如此偏僻的乡镇，环
境、购物、交通等各方面带来诸多
不 便 ，烦 恼 事 接 踵 而 至 ，身 心 疲
惫。徐兄告知，有得必有失，父母

思想斗争反反复复，深思熟虑后做
出艰难决择，此乃权衡利弊后不得
已而为之。闻言，真真切切体会到
可怜天下父母心啊！

那次是我初来乍到看浦东，迅
即 在 脑 海 中 刻 下 了 深 深 的 烙 印 。
借用东晋陶渊明《桃花源记》诗中

“阡陌交通，鸡犬相闻”这 8 个字，描
述概括对浦东的第一印象，竟是如
此贴切，恰到好处。

流光易逝，转眼间进入了上世
纪 90 年代，党中央、国务院宣布开
发开放浦东。上海制定了“开发浦
东 、振 兴 上 海 、服 务 全 国 、面 向 世
界”的开发方针。

不久东方明珠广播电视塔坐落
于黄浦江畔浦东陆家嘴嘴尖上，与
外滩的万国建筑博览群隔江相望。

那年单位组织员工参观游览东
方 明 珠 ，在 会 议 厅 看 了 宣 传 片 得
知：东方明珠广播电视塔由三根直
径为 9 米的擎天立柱等组成，每秒
7 米的高速电梯，上球体观光层是
鸟瞰大上海的最佳场所，整个塔高
468 米。而多年来上海人引以为豪
的国际饭店，高度仅 83.8 米，与其
相比是小巫见大巫了。

那天我们游览了东方明珠，人
生第一次站在玻璃走廊上，感到非
常好奇，更多的是胆怯。透过玻璃
向下望如万丈深渊，看着眼晕，这
玻 璃 岂 能 承 受 这 么 多 人 的 重 量 ？
我双手紧握扶手，久久不敢松开，
双脚在玻璃走廊上缓缓挪动。同
事却一个个在我面前擦肩而过，众
目睽睽下令我汗颜。顿足后请同
事按下快门，留下了张时代感十足
的照片。

中 午 安 排 在 旋 转 餐 厅 用 餐 ，
听介绍旋转餐厅 360 度旋转，食客
在 用 膳 的 同 时 可 饱 览 户 外 景 色 。

“这有点太神乎其神了吧，高耸云
霄的东方明珠，坚如磐石的地基，
难 道 还 能 旋 转 ，岂 非 天 方 夜 谭？”
我不禁将信将疑地在脑海中打了
个问号。

进入旋转餐厅，面对黄浦江入
座，江景一览无余，江面上大大小
小船只川流不息，汽笛声声入耳，
一 群 海 鸥 忽 高 忽 低 翱 翔 在 江 面
上。极目远眺，浦西外滩建筑鳞次
栉比。谈笑风生、觥筹交错之间，
我不经意瞟了一下窗外，不觉已侧
身 对 着 江 面 ，整 个 餐 厅 旋 转 了 90

度，而我却丝毫未察觉。一个小时
后，餐厅旋转 360 度后，不知不觉我
又回到了原点，折服之下再赏此景
格外心旷神怡。

事后特意向专业人士请教：原
来餐厅内中央大圆柱与墙面的圆
环部分能够转动，圆环地面均匀安
装了几十个滚珠轴承……听罢茅
塞顿开。

随着浦东基本建设与经济飞速
发展，上海浦东国际机场于 1999 年
建成。2000 年地铁通入浦东，逐年
形成多条地铁线纵横交错，呈网格
状向上海各方向延伸。合理布局
的商业网点、医院、学校、幼儿园，
让浦东的居住条件、生活环境有了
质的飞跃。现今浦东高楼林立，东
方明珠电视塔、金茂大厦、环球金
融中心、上海国际金融中心、中华
艺术宫等巍然屹立的楼群云集，成
为上海新标志城区。

2010 年 上 海 世 博 会 在 浦 东 举
办 ，主 题 是“ 城 市 ，让 生 活 更 美
好”。沧海桑田，世事多变。浦东
也从过去上海人眼中的阡陌之地，
成为如今上海经济建设发展的领
头羊。

我与浦东30年

旧貌换新颜

2020.06.02 星期二｜责任编辑：顾金华 视觉编辑：邱丽娜
第8版

五角场·文苑

Y A N G P U T I M E S
沪内部资料准印证（B）第0189号 每周逢二、四、六出版 新闻热线：55217699 数字报网址：www.yptimes.cn E-mail：ypt@yptimes.cn

本期8版

第58期（总第2390期）

6月2日
星期二

农历庚子年闰四月十一

2020年

杨浦段三个标段项目迎来重要节点
北横通道东段或将于2023年年底实现地下结构贯通

本报讯 在“六一”国际儿童节即
将到来之际，区委书记谢坚钢，区委副
书记、区长薛侃分别走访慰问困难儿
童家庭，送去党和政府的关爱，并向全
区广大少年儿童致以节日的问候。

5月28日，谢坚钢走访慰问了家
住长白新村街道的重症儿童家庭。10
岁的小骏患有遗传性杜氏型进行性肌
营养不良症，无法行走，家庭经济困
难。谢坚钢为患儿家庭送上慰问金和
慰问品，了解了孩子患病情况，察看了
家庭生活环境，希望孩子努力学习、快
乐成长，要求相关部门和街道关心好
患重大疾病儿童，有效整合资源，通力
协作，真正把工作做实做细，更多地为

患病儿童家庭排忧解难。
5月27日，薛侃走访慰问延吉新

村街道困难家庭患病儿童。2岁的橙
橙患先天性白化病，治疗时间漫长、
费用较高，家庭生活困难。薛侃详细
了解孩子患病和康复治疗、家庭经济
能力、社会保障等情况，并送上慰问
金和慰问品，希望孩子早日康复、健
康长大。他要求区相关部门、属地街
道切实关心好患病儿童，在生活上、
孩子教育上给予更多关爱，让他们真
正感受到社会大家庭带来的温暖。

本市小学一二三年级、幼儿园复
课在即。5月28日，谢坚钢实地检查
小学低年级、幼儿园复课准备工作，

区领导王浩、邵志勇陪同。
谢坚钢首先来到控江幼儿园，检

查幼儿园复园工作。他查看了幼儿
晨检区、留观室、活动区、主题创意教
室等重点区域疫情防控措施落实情
况，了解幼儿一日活动防控流程策
划、应急处置演练、防疫物资储备等
情况，对复园前的各项准备工作予以
肯定，要求园方严格细致地落实好各
项防疫要求，确保幼儿园内学习生活
安全。

在控江二村小学，谢坚钢实地查
看了校园环境和疫情防控措施落实
情况，询问了四、五年级复课教学以
及低年级复学准备工作情况，对学校

各项规范细致的工作措施表示肯定，
希望学校在做好疫情防控的同时，不
断提高办学质量，持续办好群众家门
口的好学校。

谢坚钢还参加了控二小学庆“六
一”主题班会，与同学们一起聆听援
鄂医务工作者子女讲述的父母的感
人故事，聆听上海市百优“新时代好
少年”的成长经历。谢坚钢表示，突
如其来的疫情打乱了学习、生活、工
作的节奏，很高兴看到老师、同学们
在复学复课后展现的良好的精神状
态，希望同学们珍惜来之不易的学习
环境，祝愿大家节日快乐、健康平安，
好好学习、天天向上。■记者 杨晓梅

向全区广大少年儿童致以节日问候
谢坚钢薛侃走访慰问困难儿童家庭，检查小学低年级及幼儿园复课准备工作

本报讯 上海已正式进入汛
期。5月28日，区委书记谢坚钢带
队检查防汛防台工作并开展总河长
巡河，副区长徐建华参加。

谢坚钢实地查看了新虬江泵闸、
民星南排水泵站、上海市防汛物资储
备基地（杨浦虬江仓库），沿虬江开展
巡河，详细询问防汛防台物资储备和
河道治理、养护等相关情况。谢坚钢
指出，今年防汛防台形势严峻，相关
部门和街道要进一步完善防汛防台
应急预案，强化物资储备，不断提升
防汛防台能力，切实保障人民群众
生命财产安全。河道管理部门要强
化日常养护管理，落实常态长效机
制，巩固水环境治理成果。

据悉，经过多年河道及水环境
治理，虬江已于 2018 年完成了消
除劣五类水体的任务。2005 年 12
月竣工的新虬江泵闸，设计标准为
抵御黄浦江千年一遇高潮位，该泵
闸与杨树浦港泵闸共同担负着抵
御黄浦江高潮位的侵袭、外排内河
涝水和引清调水改善内河水环境
的任务。 ■记者 杨晓梅

区创新社会治理加强基层建设
领导小组会议部署今年重点工作

记者在现场看到，隆昌路下立交已完成土建结构施工，目前正在进行机电安装、绿化等附属工程施工。■记者张维维摄

本报讯 6月1日，2020年杨浦区
安全生产和消防工作会议召开，区委
副书记、区长薛侃出席并讲话，区领
导周海鹰、陈志康、赵亮、徐建华出席
会议。

薛侃表示，各部门要在市委、市
政府和区委的领导下，以对人民群众
生命财产安全高度负责的态度，时刻
绷牢安全弦、牢牢管住责任田、努力
跑在风险前，把各项安全生产和消防
工作抓紧、抓实、抓细、抓好，为夺取
疫情防控和实现经济社会发展目标
双胜利保驾护航。

时刻绷牢安全弦。紧绷安全弦，
首先是践行人民城市重要理念的政

治弦。杨浦作为“人民城市”重要理
念的首发地，各级干部要坚持人民至
上的价值导向，提升政治站位，强化
职责担当，全力确保人民群众的生命
财产安全。紧绷安全弦，还是守护高
质量发展的底线弦。要树牢安全发
展的理念，牢牢守住安全生产底线，
将稳增长与安全生产、生态环保、社
会稳定、民生保障一体推进，一体谋
划，让城市运行安全和生产安全成为
经济社会发展的助力和保障。

牢牢管住责任田。党政领导责任
要落实。各部门要切实担负起防控重
大安全风险的政治责任，摸清情况、找
准问题、精准施策，真正做到安全生产

放在心上、扛在肩头、抓在手里。部门
监管责任和属地责任要到位。按照

“三个必须”（管行业必须管安全，管业
务必须管安全，管生产经营必须管安
全）要求，不折不扣地落实责任，履行
好法定职责。企业主体责任要强化。
各生产经营单位尤其是企业负责人、
实际控制人要持续加强安全投入、安
全培训、基础管理、应急救援，抓好全
链条、全员全过程的安全管理，把安全
生产责任压紧压实。

努力跑在风险前。加强排查，做
到底数清、情况明。绘制城区“安全风
险警示图”，抓住重点，盯牢安全问题易
发、多发、频发的重点行业、重点区域和

重要设施，细致排查，不断提高监管效
率和监管实效，多渠道拓展安全风险隐
患发现触角。强化整治，全力把风险隐
患解决在萌芽状态。加强条块联动，深
入推进各行业领域专项整治，坚决做到
五个“要严”，即检查要严、执法要严、整
改要严、追究责任和处罚要严、各项制
度落实更要严，切实堵塞漏洞，彻底消
灭隐患，做到不反弹、不回潮。

会议传达了全国安全生产电视电
话会议精神、市安全生产和消防电视
电话会议精神，通报2019年本区安全
生产和消防工作情况并部署2020年
重点工作。区建管委、区消防救援支
队、殷行街道作交流发言。 ■杨晓梅

时刻绷牢安全弦牢牢管住责任田

区领导带队检查防汛防台工作

■记者 杨晓梅

北横通道新建工程中的隆昌路
下立交近日完成土建结构施工，进入
收尾阶段，这标志着北横通道杨浦段
将开启施工建设新高潮。

北横通道全长约19.1km，贯穿上
海中心城区，沿线经过长宁、普陀、静
安、虹口和杨浦五个行政区。作为上
海市内环内“三横三纵”、“井”字形通
道的一部分，北横通道是中心城区北
部东西向通道，服务北部重点地区的
中长距离道路交通。

IV 标项目进入“收官
时刻”

北横通道杨浦段被分为了三个
标段，即 IV 标项目和Ⅵ、Ⅷ标项目。
其中，IV标项目位于隆昌路周家嘴路
交汇处，西起双阳路，东至内江路，全
长约 1.185km；Ⅵ标项目位于周家嘴
路（双阳路至黄兴路），标段全长
565m；Ⅷ标项目位于周家嘴路(黄兴
路 至 大 连 路)，地 面 道 路 全 长 约
2.427km。

目前 IV 标项目已进入“收官时
刻”，IV标项目中最重要的建设任务
是位于隆昌路周家嘴路的隆昌路下

立交。据隧道股份市政集团项目经
理涂军飞介绍，隆昌路下立交全长
510米，其中暗埋段190米，下穿地下

最深处达12米，设计规模为双向4车
道，主体结构为双孔单箱矩形现浇混
凝土结构，通车后，将缓解过境车辆

对周边道路的交通压力，还能与已经
通车的周家嘴路隧道相连。”

（下转第3版）

本报讯 5月27日，杨浦区召开
创新社会治理加强基层建设领导小
组（扩大）会议，传达2020年市委创
新社会治理加强基层建设工作领导
小组（扩大）会议精神，部署今年本
区基层党建工作重点任务和创新社
会治理加强基层建设重点工作。区
委书记谢坚钢出席会议并强调，社
会治理是社会建设的一项重大任
务，也是国家治理的重要组成部分，
要坚持以人民为中心的发展思想，
大力践行人民城市重要理念，开拓
创新、克难奋进，奋力推进社会治理
创新取得新突破。

区委副书记、区长薛侃主持。
区委副书记邓小冬，区领导程绣
明、陆奕绎、董鑫旺、周海鹰、李雅
平出席。

谢坚钢指出，过去一年特别是
新冠疫情发生以来，全区上下坚持
党建引领，统筹推进疫情防控和经
济社会发展，在解决人民群众反映
突出的社会治理问题、提升社会治
理智能化水平、完善治理机制夯实
基层基础等方面持续用劲发力，杨
浦基层社会治理创新呈现出了生动
局面。要夺取双胜利，疫情防控要
持续“真抓”，加强分析研判，因时因
势调整工作手势。经济发展要大力

“实干”，危中寻机、用心服务、全力
以赴，进一步强化“抢”的意识、鼓足

“追”的动力，千方百计把疫情耽误
的时间抢回来、把疫情延误的进度
赶上来、把疫情造成的损失补起来。

谢坚钢指出，要构建共同体。
乘势而上，总结提炼好疫情防控和
经济社会发展中的好经验、好做
法，使之成为进一步深化社会治理
创新的方法路径和制度举措。借
智而行，充分发挥“滨江智库”作
用、区校联动优势、群众智慧力量，
真正做到“人民城市人民建，人民
城市为人民”。借力而为，完善多
方参与社会治理的协同机制，形成
优势互补、资源共享、协同互益的
社会治理共同体。 （下转第3版）


